
今年疫情期间，在下组走访过程中，我感触很深。到二道沟、石门沟两个组走访时，在问过疫情排查及值守等情况

后，村民蒋国友等同志突然笑着说，在家能抗“疫”，还得感谢工作队呀！看我有点莫名其妙，他们接着说，年前是你们

张罗着安装下了电信基站，信号通了，手机能打了，电视能看了，微信能上了，在家也就待得住了，要不然还得想方设法

凑一起打牌、搓麻将。听到这里，我和同去的杲书记都不由地笑了起来。

——梁 阁 （中国工商银行派驻承德县大营子乡大营子村的驻村第一书记）
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梁 阁 人 生 的 前 50 年 是 向 上 攀 登 的 ，

从中国工商银行的一名办公室职员一路做

到了支行行长，然后去了分行、省行成了

高级经理。在知天命的岁月，他开始“向

下生长”——先是到了贫困县挂职县长助

理，后来又去挂职副县长。朋友打趣：怎

么 越 做 越 回 基 层 了 ？ 没 想 到 ，2017 年 ，

梁行长从县里再往基层走了一步，到大营

子村担任驻村第一书记。

这个位于河北省北部的村庄是国家级

深度贫困村，村里 1280 人近一半都是贫

困人口。自 2017 年中国把精准脱贫列为

“三大攻坚战”之一，近 20 万名机关优秀

干部和梁阁一样到村任第一书记，他们的

任务是帮助贫困户摘掉帽子、向上攀登。

先摸村情社情，再聊产业发展

“ 扶 贫 是 一 场 硬 仗 。” 初 到 大 营 子

村 ， 梁 阁 并 不 习 惯 ， 无 论 是 当 行 长 还 是

副 县 长 ， 他 都 有 自 己 的 一 套 班 子 ， 而 进

了 村 ， 什 么 事 都 得 商 量 着 来 。“ 打 开 局

面 比 较 困 难 。” 他 说 ， 隔 壁 村 的 驻 村 书

记 曾 向 他 吐 露 ， 压 力 大 的 时 候 自 己 还 哭

过 。 梁 阁 虽 然 没 有 哭 ，“ 但 是 心 里 的 苦

确实有不少。”

过去的大营子村是远近闻名的“穷窝

窝”，地处偏远，居住分散，全村 3 户以

上自然村组达 20 个，好多贫困户家住的

都是土坯房，没有大门、围墙，简单的栅

栏 一 围 就 是 一 户 人 家 ，“ 保 安 基 本 靠 狗、

通讯基本靠吼、交通基本靠走”。最关键

的是村里没有任何产业，唯一拿得出手的

只有生态。

可是生态不能直接带来经济收益。梁

阁想为村子发展选一个好项目，但始终没

有发现合适的。一开始他建议大规模种植

沙棘。当地的环境很适宜沙棘的成长，种

植沙棘既能防风固沙，沙棘果成熟后收益

也可观，是一举两得之举。可还没等他进

一步规划，这个设想就遭到了一些村民的

反 对 ：“ 种 植 沙 棘 要 禁 牧 ， 我 养 羊 怎 么

办？沙棘成熟要花 2-3 年，中间没有任何

收益，我们靠什么活⋯⋯”

质 疑 劈 头 盖 脸 袭 来 ， 这 时 ， 他 才 警

醒：自己的思想准备不足，对村情社情也

不熟。

随后，他带领组员花了两个月时间踏

遍了大营子村的山山岭岭、沟沟岔岔，挨

家挨户跑，每一个家庭致贫原因是什么，

收 入 来 源 是 什 么 ， 都 摸 得 一 清 二 楚 。 然

后，分户建立了台账，研究每户的帮扶举

措，再和村里的老人聊产业。

“产业扶贫是打赢这场硬仗的关键。”

他说，真正谋划一个产业是很难的，选错

了产业被追责是一方面，给当地造成不可

弥补的损失就是“罪人”了。因此他格外

谨 慎 ，“ 产 业 发 展 必 须 得 结 合 当 地 的 实

际，必须调动各方面的积极性，必须有充

裕的资金来源。”

后来，经过上上下下反复沟通谋划，梁

阁才与村两委最终拿出方案：围绕农、林、

牧、药、旅游、光伏六个领域，逐步发展观

光 农 业、 生 态 林 果 、 中 草 药 种 植 、 畜 牧 养

殖、农家游、光伏电站及资产收益到户等八

个项目。

比如争取工行河北省分行捐赠资金 180
万元，建成 500kW 村级光伏电站，并成功

并网发电，在覆盖全部建档立卡户光伏扶持

的基础上，每年为村集体增收 18 万元；结

合小流域治理，种植大果沙棘 2000 亩总投

资 100 多 万 元 ； 投 资 160 万 元 完 成 占 地 300
亩的赤芍种植基地项目，实现了一地生“三

金”；开展种植结构调整，加大油菜花种植

力度等。

村子里有了“信息公路”

看 到 梁 阁 和 工 作 队 员 真 的 为 大 家 干 实

事，村民的怀疑、冷漠渐渐褪去，大家大事

小事都开始找梁书记，梁阁也尽力替大家解

决 。 慢 慢 地 ， 到 了 田 间 地 头 收 获 的 日 子 ，

村 民 就 把 蔬 菜 瓜 果 往 工 作 组 送 。 梁 阁 每 月

定 期 会 走 访 一 遍 村 里 的 贫 困 户 ， 有 时 候 因

为 工 作 耽 搁 了 时 间 ， 就 有 村 民 来 到 村 部 看

他，“又好长时间没来了，我们以为你调走

了呢。”

村民的这些举动让梁阁很感动，“老百

姓 的 情 感 是 很 朴 素 的 ， 你 真 心 实 意 为 他 办

事，他们就会对你好。”脱贫成果慢慢见效

后，他更是受到了鼓舞，工作也愈发卖力起

来。“看着贫困户一步步脱贫，打从心眼儿

里高兴。”

梁阁的办公室里挂着几面村民送来的锦

旗，其中一面上写着“驻村帮扶传佳讯，网

上漫游又一村！”这是当地村民最津津乐道

的 故 事—— 梁 书 记 去 年 帮 助 村 子 建 了 一 条

“信息公路”。

石门沟和二道沟两个村民组是大营子村

最偏远的自然村，多年受通信网络制约，与

外界联系不便，“穷乡僻壤无信号”成了这

里百姓的口头禅。打电话要跑到远处的山头

上，信号时断时续，身处河北，连接的却常

常是内蒙古的信号。外出打工的父母想看一

眼在家的孩子，几户人家合计着买了个信号

放大器放在屋顶，可是，即便是把手机贴近

信号放大器，运气好时，视频里也只能短暂

出现一张模糊的脸，更常见的情况是，视频

根本接不通。

外沟门乡纪委书记王昊颖说，乡里很早

就知道这两个村民组的情况，也多次向上反

映过，但是解决确实有困难，“这是个没有

经济收益的事，没有公司愿意干。”而和信

号比起来，解决村民的基本生活保障问题显

然更重要。村组组长常常给他打电话，一打

就是一个多小时，每次都提到信号问题。

为了打通“网络梗阻”，梁阁四处奔走

联系相关单位，但一次次被拒绝。但梁阁仍

在坚持。最终，中国电信的朋友告诉他，如

果可以借助国家电网已有的电线杆去搭建基

站，就能节省很多成本，他们就考虑投资建

站。梁阁又联系国家电网，最终在去年促成

了这个项目。

“ 信 息 公 路 ” 建 成 后 ， 村 子 里 反 响 很

大，大家对梁书记赞不绝口。在疫情防控期

间，两个自然村 20 余名学生在家安心上起

了“网课”。当梁阁再次来到这里走访时，

乡亲们上前对他又搂又抱。

王昊颖说，这本来不在脱贫的指标内，

按照指标要求，只要大营子村主村所在地通

了 互 联 网 ， 实 现 通 信 信 号 全 覆 盖 就 算 达 标

了，现在是超额完成。

梁阁也很开心，他说，干什么事情，再

苦再难，只要坚持肯定就会有成果。“大家

有需求，而且是迫切的需求，如果有能力，

肯定要千方百计去解决，尽人事，听天命。”

现在已经到了脱贫攻坚的关键阶段。据

国家统计局全国农村贫困监测调查，按现行

国家农村贫困标准测算，2019 年年末，全

国 农 村 贫 困 人 口 551 万 人 ， 比 上 年 末 减 少

1109 万人，下降 66.8%；贫困发生率 0.6%，

区域性的整体贫困已基本消除。

这从大营子村的现状就能看出来。数据

显 示 ， 村 里 目 前 未 脱 贫 户 由 梁 阁 入 村 时 的

285 户 614 人，下降到了 4 户 11 人，全村人

均收入达到 9600 元。而剩下的贫困户也规

划了具体的脱贫路径并取得了显著成效，将

在今年 9 月完成脱贫，这是最后时限，2020
年，中国要决胜脱贫攻坚，梁阁在啃最后的

硬骨头。

最让他高兴的是大营子村那股脱贫的劲

头，“大家没有再‘等靠要’，是自己打心眼

里想脱贫”，他说，只要这股劲不松懈，生

活就能向上攀登。

“衔泥燕子窝，筑梦大营子”

这股劲不松懈，贫困户就能向上攀登

中青报·中青网记者 张文凌

22 岁 的 缅 甸 女 孩 都 萨 来 云 南 瑞 丽 市

姐告自强货运信息部工作已经有两年。每

天，她和同事们要把 3000 多件包裹装袋

打包运往缅甸。

“现在缅甸女孩逛街少了，许多人在

中国的网上购货。”都萨说。

跨境电商邀请缅甸明星代言

云南德宏傣族景颇族自治州瑞丽市，

与缅甸山水相连，村寨相望，是中国西南

最 大 的 内 陆 口 岸 ， 也 是 国 内 唯 一 一 个 按

“境内关外”模式实行特殊管理的边境贸

易区。

据 姐 告 边 境 贸 易 区 管 委 会 的 资 料 显

示 ，2017 年 ， 瑞 丽 口 岸 出 口 到 缅 甸 的 手

机 超 过 600 万 台 ， 其 中 70%是 智 能 手 机 。

随着缅甸移动 4G 网络的迅速普及，大批

使用手机的缅甸青年爱上了在中国网购。

懂一些简单中文的缅甸人昂敏，在缅

甸曼德勒有一家小超市，一年前，他每个

月要来瑞丽进货，耗时长，成本高。而现

在，他每天在手机上看货买货，一周后便

能收到来自中国的包裹。

昂 敏 使 用 的 App 叫 “EVAVEST （珠

穆朗玛） ”，它是姐告贸促通电子商务有

限公司 （以下简称“贸促通”） 面向缅甸

零售商开发的中缅跨境电商严选自营批发

业务平台，目前已有 7500 余家零售合作

商；同时，“贸促通”还有面向缅甸消费

者 的 严 选 自 营 平 台 eMynan （缅 贸 通 Ex⁃

press Myanmar）， 国 内 175 家 企 业 的 261
个品牌，用户覆盖缅甸 7 个城市，部分产

品还通过缅甸转口至印度等周边国家。

为了让更多缅甸青年关注平台，公司

董事长王光复邀请了缅甸当地的选美冠军

为 平 台 代 言 。 他 们 还 在 缅 甸 仰 光 、 曼 德

勒 、 密 支 那 等 城 市 开 设 了 实 体 店 多 家

7Mart （七 天 百 货）， 以 “ 前 店 后 仓 ” 模

式，自营快递业务，把产品配送运到缅甸

消费者手中。“七天百货”在缅甸仰光唐

人街开展销会，吸引了大量缅甸人。

王 光 复 打 开 手 机 ， 展 示 了 “EVAV⁃
EST”页面，上面有衣服、箱子、户外用

品 、 化 妆 品 等 商 品 图 片 ， 一 个 是 中 文 界

面 ， 一 个 是 缅 文 界 面 。 一 款 能 用 作 低 音

炮 、 手 机 支 架 等 多 功 能 的 充 电 宝 特 别 好

卖 ， 一 个 月 能 卖 两 三 千 个 ， 每 个 卖 价 为

1.5 万缅币，折合人民币 70 元，深受缅甸

青年喜欢。

除 支 付 宝 和 微 信 支 付 外 ，“ 贸 促 通 ”

还开发了自有支付方式 eMyan Pay （会员

制的缅币在线支付），让缅甸客户操作起

来更方便。

“电商平台自 2017 年 10 月上线以来，

累 计 产 生 订 单 210 多 万 个 ， 交 易 量 达 6.5
亿元，是缅甸交易量最大的 O2O 电商平

台。”王光复说。

中 缅 跨 境 快 递 业 务 日 均
突破 1 万件

水信常常到姐告自强货运信息部寄包

裹。她的家乡在缅甸密支那，来瑞丽市已

经多年，去年，她开始做微商，在朋友圈

向中国朋友卖缅甸土特产品，同时向缅甸

朋友卖中国产品或者代购。“既赚中国人

的钱，也赚缅甸人的钱。”她笑着说。

姐告边境贸易区管委会的资料显示，

2019 年 8 月 30 日 云 南 自 贸 试 验 区 德 宏 片

区挂牌以来，随着电子商务和移动支付的

商业应用环境逐步成熟，以及中国跨境电

商的迅速发展，传统的边民互市交易方式

发生了很大转变和升级。中缅跨境快递业

务 量 日 均 突 破 1 万 件 ， 每 天 通 过 B2C、

C2C 方式进出姐告边贸区的包裹达 2 万个

左右。目前顺丰、圆通、中通等 10 多个

国内物流公司在姐告边境贸易区设立了快

递 点 ， 然 后 再 通 过 跨 国 物 流 公 司 发 往 缅

甸。

姐告自强货运信息部是一家为缅甸提

供国际物流、国际快递电子商务、海外代

购的跨境电商公司。他们与缅甸速运公司

阿 鲁 博 （ArLuPost)合 作 ， 将 中 国 电 商 的

产品从云南边境口岸安全、快速地送到缅

甸消费者手中，打通了中国电商包裹到邻

国的最后一公里。

公 司 负 责 人 赵 国 典 记 得 ， 公 司 2016
年 5 月刚成立时，每年接收的包裹不到 2
万件，而 2019 年增加到 70 余万件。今年

受新冠肺炎的影响，公司度过了一段艰难

时期。但最近两个多月包裹越来越多。截

至 今 年 8 月 ， 他 们 已 把 来 自 国 内 各 地 近

100 万件包裹通过姐告口岸运送到缅甸曼

德 勒 分 发 中 心 ， 再 通 过 阿 鲁 博 （ArLu⁃
Post) 公 司 在 缅 甸 各 大 城 市 的 20 多 家 分

店，让缅甸消费者安全接收到来自中国的

包裹。

据不完全统计，每天从姐告发往缅甸

的快递包裹约 6000 件，其中姐告自强货

运信息部承担了大部分。“每天约有 3000
多 件 吧 。” 赵 国 典 说 ， 这 些 货 品 中 ， 服

装、化妆品买得最多，其次是日用品、食

品，“88”“双十一”购物节时，购买中国

制造的电冰箱、电视机、微波炉、烤箱等

家电的缅甸消费者会增多。

区 块 链 溯 源 系 统 上 线 助
推跨境电商发展

出口型跨境电商迅速发展的同时，进

口型跨境电商也在姐告快速崛起。

瑞丽多宝之城 LIVE 直播基地的主播

“玉姐”汪静萍，在瑞丽卖了 10 多年的玉

石翡翠。近两年，她开始做翡翠主播。她

所供职的创丰珠宝直播间今年入驻多宝之

城 LIVE 基地 4 个多月，粉丝便从零涨到了

38 万。汪静萍是主播团队的核心人物，她

对翡翠的了解，使她的手速和嘴速都要比

其他主播快，从做主播以来，她带的货已经

过亿元，她的年收入超过 20 万元。

瑞丽一直是国内最主要的珠宝翡翠集

散 地 之 一 。2017 年 以 来 ， 这 些 温 润 而 有

光泽的美石培育出一个新的产业——玉石

直播。全国各地的青年涌入瑞丽，其中 4
万多主播 24 小时的工作把瑞丽变成了不

夜城。瑞丽市工业和商务科技局的资料显

示，2019 年，瑞丽 11 个直播基地销售额

达 53.6 亿元；今年 1-5 月，销售额达 36.6
亿元。

“瑞丽具有跨境电商发展的政策、区

位和市场优势。”德宏州人民政府副州长

王宇介绍，姐告是中国唯一享受“境内关

外”特殊监管政策的边境贸易区。国内货

物进入姐告区视为出口，享受国家出口税

收政策，缅甸的货物进入姐告区，在未到

达姐告大桥之前，无须向海关申报，进入

国内时才需按进口规定管理。第三国转关

过境货物进入姐告区，可以在区内保税加

工仓储展示交易，无须向海关申报区内从

事加工生产销售和提供应税劳务的行业，

免征增值税、消费税，企业所得税地方分

享部分(占 40%)按“五免五减半”方式征

收，区内免征一切行政事业性收费；作为

中缅贸易最大的陆路口岸通道，姐告区内

的商品，既可面向国内市场销售，又可销

往缅、孟、印等南亚、东南亚国家；姐告

区内的仓储、人工和税费成本低，世界各

国商品在保税状态下过境中国或缅甸运至

姐告区，扣除增加的物流费用后，整体成

本仍可节约 50%以上，这对跨境电商平台

上 的 国 际 经 销 商 具 有 很 大 的 吸 引 力 。 目

前，姐告已有免税购物企业 14 家，实行

“互联网+免税购物”，即线下体验、线上

下单的跨境电商运营模式。

今年 4 月，瑞丽跨境进口商品区块链

溯源系统上线运行，消费者通过该系统可

查询到进口商品的所有信息。瑞丽成了云

南省“第一个口岸级区块链溯源”“第一

个跨境电商区块链溯源”和“第一个自由

贸易试验区区块链应用”的口岸城市。

中缅跨境快递业务日均突破 1 万件

缅甸青年为何爱网购中国货

中青报·中青网记者 张均斌

余承东带来了一个好消息：一年时间，在全球 180 万开

发者的支持下，Huawei Mobile Services（HMS）生态迎来了

高速增长，全球第三大移动应用生态破土而出。台下响起了

热烈的掌声。然而，舞台上，这位华为消费者业务的掌舵人

高兴的神情一闪而逝，“我们正处于美国第三轮制裁的困难

时期。”他说。

华 为 开 发 者 大 会 （Huawei Developer Conference，

HDC） 在 上 个 周 末 刚 刚 落 下 帷 幕 ， 华 为 打 出 的 标 语 是

“HDC Together”（开发者在一起）。余承东说：“没有人

能够熄灭满天星光，每一位开发者，都是华为要汇聚的星

星之火。”

“我们不想按下暂停键。”华为消费者业务云服务总裁

张平安坦言，华为正试图从另一个角度突破美国对其的封

锁——构建自己的生态。HarmonyOS （鸿蒙） 系统是其

中的关键。

2019 年，华为推出了面向全场景的分布式操作系统

鸿蒙，各种智能终端从此实现了快速发现、极速连接、硬

件互助以及资源共享。在华为开发者大会上，鸿蒙 2.0 正

式亮相，带来了分布式软总线、分布式数据管理、分布式

安全等分布式能力的全面升级。

在 Android 和 iOS 系统几乎占据所有市场份额的情况

下，加上手机业务现在面临的缺“芯”压力，鸿蒙突围之路注

定艰难。

据艾媒咨询数据显示，2019 年手机端 Android 操作系

统市场份额达 68.63%，而同期 iOS 操作系统的市场份额为

30.99%。从总量来看，2019 年手机端 Android 与 iOS 操作

系统占据了 99.62%的市场份额。

为此，华为推出了耀星计划，拿出 10 亿美元吸引更

多 的 开 发 者 为 HMS 生 态 开 发 应 用 。 ３ 年 过 去 ， 成 效 显

著。在全球 180 万开发者的支持下，HMS 生态迎来了高

速增长：超过 9.6 万个应用集成 HMS Core，AppGallery 全

球活跃用户达 4.9 亿，2020 年 1 月至 8 月 AppGallery 应用分

发量达 2610 亿⋯⋯

华为消费者业务全球生态发展部总裁汪严旻表示，耀

星计划已累计激励超过 1 万个应用，今年还会举办更多专

项激励计划。汪严旻告诉中青报·中青网记者，整个移动

应用生态已经被垄断了很多年了，华为希望打破这种垄

断，“每个开发者能够做好应用，共同在我们平台一起成

长，才不会被别人卡住脖子，不会被制约。”

“我相信中国所有的行业都该清醒了。”华为消费者业

务软件部总裁王成录认为，中国科技产业枝繁叶茂，许多

企业进入了世界 500 强，但这样的“枝繁叶茂”根基还不

扎实。他说，中国的软件开发有些像生产线的装配工，“生产线”大都是别人

的。如果一直这样下去，中国软件永远不会有竞争力。而芯片制裁给了中国产

业界去重新构建的一个绝好机会。

王 成 录 做 了 20 多 年 的 软 件 开 发 ， 他 希 望 中 国 能 长 出 自 己 软 件 的 “ 根 ”，

“‘根’扎得越深，才越有可能长出参天大树，才会有郁郁葱葱的森林，那才

是长久的枝繁叶茂。”“那时候我们才真正拥有话语权，那时候中国的软件一定

是无敌的。”

做技术与做生态都是极其困难的事，而如今的华为只能在未知的生态道路

上，汇聚每一位开发者的星星之火。由此，鸿蒙以及配套软件将全面开放。

余承东在演讲中表示，华为将把代码捐赠给中国开放原子开源基金会，并

宣布了鸿蒙的开源路标：“从 9 月 10 日起，HarmonyOS 将面向大屏、手表等

128KB-128MB 终端设备开源，2021 年 4 月将面向内存 128MB-4GB 终端设备

开源，2021 年 10 月以后将面向 4GB 以上所有设备开源。”

他还说，未来，华为将继续坚持软硬件生态的双轮驱动，并进一步开放最核

心的技术与能力，使全球开发者及合作伙伴共享、共赢，一起创造新的可能。

面对打压，大家都在关心华为未来路在何方？汪严旻说，作为华为的员

工，做好自己手头的工作是最重要的，只要做好自己的每一份工作，尽职尽

力，就是为整个公司发展作出自己的努力。

在开发者大会开幕前，华为在大屏幕上打出了两行字：不停止，不暂停，

一起努力。

9 月 12 日，读者来到天津滨海新区图书馆参观。
天津滨海新区图书馆于 9 月 12 日起全面恢复开放，以满足读者阅读需求，

丰富群众文化生活。有着“滨海之眼”之称的滨海新区图书馆位于天津滨海文化
中心，于 2017 年 10 月正式开馆，目前已成为滨海新区的文化“新地标”。

赵子硕/摄（新华社发）

中国要长出自己软件的

﹃
根
﹄

驻 村

扫一扫 看视频

工作组与农户查看赤芍生长情况。 本文图片由受访者提供

梁阁的驻村日记。


